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Первая победа в сезоне

МОЖНО ЛИ СМЕНИТЬ ПОЛИКЛИНИКУ?

УЧАСТНИК ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ МАГОМЕД ХОЧУЕВ 

ОТМЕТИЛ СТОЛЕТИЕ

Именем Магомеда Бекмурзаевича Хочуева, ветерана Вели-
кой Отечественной войны, гордится Чегемский район, респуб-
лика и вся страна. Его жизненный путь – пример честного, 
беззаветного служения Родине, преданности родной земле. 

Глава администрации Чегемского района Юра Борсов, 
руководители ведущих служб и подразделений муниципали-
тета, территориальных органов правоохранительных структур, 
общественных и ветеранских организаций тепло и сердечно 
поздравили Магомеда Бекмурзаевича со столетним юбиле-
ем и выразили ему искреннюю благодарность за ратный и 
трудовой подвиг, глубокое уважение.

Магомед Бекмурзаевич в июне 1942 года призван в Крас-
ную армию в воздушно-десантные войска. Прошёл подготовку 
в учебном батальоне, а после отправился на Северо-Западный 
фронт, где служил наводчиком противотанкового ружья. На 
Орловско-Курской дуге командовал отделением, под Орлом 
был ранен, после выздоровления направлен на Карельский 
фронт, командовал сапёрным отделением. Боевой путь 
закончил в Норвегии, День Победы встретил в Москве. На-
граждён орденом Славы III степени, орденом Отечественной 
войны II степени, медалями «За Победу над Германией», «За 
доблестный труд», сообщает пресс-служба администрации 
Чегемского района.

Автомобильную дорогу Вольный Аул – Хасанья – Герпегеж 
капитально ремонтируют за счёт средств регионального до-
рожного фонда. Участок протяжённостью 3,9 км проходит 
по центральной улице Аттоева селения и ведёт к городской 
больнице № 2, амбулатории, дому культуры и мечети. Сейчас 
дорожники заняты демонтажными работами, устройством 
основания на тротуарах, подготовкой каркаса для буронабив-
ных свай, а также фрезеровкой старого асфальтобетонного 
покрытия.

Подрядная организация отремонтирует две водопро-
пускные трубы, устроит подпорные стенки, пересечения и 
примыкания, площадки и въезды во дворы. Чтобы дорога 
была безопасной, на ней появится перильное и барьерное 
ограждение, также здесь будут новые автопавильоны, со-
временные пешеходные переходы со светофорами типа Т.7. 

Завершить ремонтные работы и ввести объект в эксплу-
атацию планируется в конце осени, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

Каждый застрахованный по ОМС гражданин Российской 
Федерации вправе раз в год сменить поликлинику, к которой 
он прикреплён, без объяснения причин. Принцип прикре-
пления к поликлинике по месту регистрации отменён. Для 
получения медицинской помощи амбулаторно в рамках про-
граммы обязательного медицинского страхования пациент 
имеет право не чаще, чем раз в год осуществлять выбор 
медицинской организации из числа включённых в реестр 
медицинских организаций, участвующих в реализации терри-
ториальной программы. Реестры медицинских организаций 
размещены на сайтах страховых медицинских организаций 
и ТФОМС КБР tfomskbr.ru. Поликлиника не имеет права от-
казать без объективных причин. Прикрепление к медицинской 
организации, участвующей в реализации территориальной 
программы, производится бесплатно. В случае изменения 
места жительства застрахованный гражданин обязан выбрать 
страховую медицинскую организацию по новому адресу в 
течение одного месяца, если в новом регионе проживания 
отсутствует страховая медицинская организация, в которой 
ранее был застрахован гражданин.

Аграрии нацелены на обновление рекорда

Аграрии собирают зерно не только ози-
мых, но также яровые пшеницу и ячмень. 
По оперативной информации органов 
управления АПК районов и городских окру-
гов, сегодня в целом по республике всеми 
категориями хозяйств собрано около 70 тыс. 
тонн зерна. По оценке специалистов, сред-
няя урожайность составляет 36,5 центнера 
с каждого гектара, что на полтора центнера 
превышает прошлогодний показатель.

В текущем сельскохозяйственном году 
зерновыми и зернобобовыми было засеяно 
около 214,5 тыс. гектаров. Основной страте-
гической зерновой культурой в Кабардино-

Балкарии традиционно считается кукуруза, 
под неё в этом сезоне отведено почти 60 % 
площадей.

Земледельцы Прохладненского, Терского 
и Майского районов раньше остальных при-
ступили к массовой уборке зерновых культур.

По итогам 2022 года аграрии собрали 
более миллиона 300 тыс. тонн. Несмотря 
на природно-климатические условия труже-
ники полей республики полны решимости 
перекрыть прошлогодний рекордный  по-
казатель по сбору зерна.

Борис БЕРБЕКОВ.
   Фото автора

Лучшие годы впереди! -

-
-
-

наставниках, друзьях, которых вы 
за годы учёбы здесь обрели. Хотел 
бы всех выпускников поздравить, 
пожелать здоровья, счастья, удачи. 
В добрый путь!

С. Говоров вручил дипломы вы-
пускникам факультета экономики и 
управления.

С успешным окончанием про-
фессионального обучения в Кабар-

дино-Балкарском ГАУ им. В. М. Ко- 
кова ребят поздравил Аслан Апа-
жев, подчеркнув значимость со-
бытия как для выпускников и их 
родителей, так и для всего аграрно-
го университета. Он поблагодарил 
представителей родительского со-
общества и профессорско-препода-
вательский состав вуза за совмест-
ный слаженный труд, направленный 

на воспитание и обучение молодого 
поколения.

– Уверен, что каждый из вас 
сможет сформировать успешную 
последующую профессиональ-
ную деятельность. Университет 
старался на протяжении всего 
срока обучения создать требу-
емые условия для обеспечения 
качества образования, раскрытия 

вашего потенциала в научно-ис-
следовательской деятельности,  
спорте, различных видах творче-
ства, вовлечь в культурную и об- 
щественную жизнь вуза, республи-
ки и России в целом, – обратился к 
краснодипломникам руководитель 
агроуниверситета.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова

В пресс-службе организации по-
яснили, что родовой сертификат – 
это документ на оплату гинекологи-
ческого, акушерского и педиатриче-
ского наблюдения за беременной, 
роженицей и её малышом. Данная 
мера господдержки предоставляет 
женщине возможность выбрать 
медучреждение, в котором она 

наблюдается во время беремен-
ности и после родов. Стоимость 
сертификата в 2023 году составля-
ет 12 тысяч рублей, но денежные 
средства нельзя обналичить – они 
направляются сразу в организацию.

Документ формируется врачами 
при первом посещении женской 
консультации по месту жительства. 

Если сертификат не был открыт 
женской консультацией, его сфор-
мирует роддом. Сертификат может 
быть также оформлен детской 
поликлиникой, где будут прово-
диться профилактические осмотры 
ребёнка.

Переход на электронную форму 
родового сертификата значительно 

упростил медицинским работникам 
процедуру заполнения документа, 
а для женщин отменил необходи-
мость носить с собой и предъявлять 
бумажный бланк – все необходи-
мые сведения отделение Соцфонда 
получает автоматически.

Данные о состоянии беремен-
ной и впоследствии роженицы и 

малыша поступают в Единую го-
сударственную информационную 
систему здравоохранения, оттуда 
отправляется информация о том, 
в какое учреждение женщина об-
ратилась и куда должны поступить 
деньги из Фонда социального 
страхования.

Ирина БОГАЧЁВА

46 миллионов рублей выплатили по родовым сертификатам
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Альпийское высокогорье – эффективная 
площадка для развития животноводства

Вероятно, такие мысли одолева-
ли и некоторых выпускников Кабар-
дино-Балкарского государственного 
аграрного университета им. В. М. Ко- 
кова, с отличием окончивших  
альма-матер, – их более двухсот 
человек. В субботу в торжественной 
обстановке на сцене Музыкального 
театра им вручали красные дипло-
мы. Радость момента с молодыми 
людьми разделили первый заме-
ститель Председателя Правитель-
ства республики Сергей Говоров, 
ректор Кабардино-Балкарского ГАУ 
Аслан Апажев, Уполномоченный 
по правам человека в КБР Борис 
Зумакулов, руководители республи-
канских министерств, ведомств, а 
также преподаватели, родные и 
близкие.

Мероприятие открыл гимн КБГАУ 
в исполнении заслуженного ар-
тиста Республики Адыгея Артура 
Дышекова.

От имени Главы Кабардино-Бал-
карии Казбека Кокова с окончанием 
вуза выпускников поздравил Сергей 
Говоров. Он отметил, что красный 
диплом для молодых специалистов 
станет путёвкой в жизнь, выразил 
уверенность, что их знания приго-
дятся не только в республике, но и 
за её пределами:

– Кто-то будет продолжать на-
учную деятельность, кто-то пойдёт 
в бизнес, кто-то поступит на госу-
дарственную и муниципальную 
службу, но где бы вы ни находились, 
помните о своих преподавателях, 

Как рассказал начальник отдела управ-
ления землями отгонного животноводства 
и договорных отношений Министерства 
земельных и имущественных отношений Ка-
бардино-Балкарской Республики Заур Бал-
каров, отгонное животноводство является 
одним из доминирующих направлений сель-
скохозяйственного скотоводства в регионе. 

– Данный способ хозяйствования и ис-
пользования отгонных пастбищ находит 
отражение в ежегодно принимаемых Пра-
вительством КБР распоряжениях «О меро-
приятиях по подготовке хозяйств республики 

к проведению летне-пастбищного периода 
содержания скота, увеличению объёмов 
производства продукции животноводства и 
эффективному использованию потенциала 
отгонных и присельских пастбищ», – про-
комментировал Заур Балкаров. – К землям 
отгонного животноводства относятся пло-
щади в исторически сложившихся границах, 
используемые для ведения отгонного живот-
новодства в многочисленных урочищах Хай-
машинской, Аурсентхской и Черекской зон.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Вологирова
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Можно и нужно говорить в открытую

В этом году география 
участников стала значитель-
но шире: форум посетили 
около пятисот экспертов в 
медиасфере, руководите-
лей СМИ, корреспондентов 
и редакторов, работников 
пресс-служб и государствен-
ных организаций, блогеров, 
представителей НКО и книго-
издателей субъектов Северо-
Кавказского федерального 
округа, Москвы, Дальнего 
Востока, Беларуси, Армении 
и Южной Осетии. Привет-
ствие участникам форума на-
правил полномочный пред-
ставитель Президента РФ в 
СКФО Юрий Чайка, в нём 
отмечается: «Широкая кон-
солидация усилий поможет 
ещё эффективнее бороться 
с фейками, попытками через 
фальшивые вбросы деста-
билизировать обстановку 
в нашем округе и стране в 
целом, а запланированные 
в ходе встречи дискуссии вы-
ступят ещё одним рабочим 
инструментом для поиска 
методологических и прак-
тических решений стоящих 
перед медиасообществом 
задач».

В течение двух дней ра-
ботали несколько секций, 
во время которых спикеры 
федерального и региональ-
ного уровней рассказали о 
том, как продвигать средства 

массовой информации в рос-
сийских социальных сетях и 
создавать уникальный стиль 
публикаций. Генеральный 
директор телеканала «Санкт-
Петербург» Александр Маль-
кевич и специальный кор- 
респондент батальонов «Осе-
тия» и «Алания» Георгий 
Мамсуров рассказали, как 
работают журналисты на 
передовой, как меняется ми-
ровоззрение в зоне военных 
действий, что позволяет воен- 
корам сохранять здравое 
восприятие происходящего 
и одновременно сочувствие к 
людям в опасной для жизни 
обстановке. 

Руководители региональ-
ных печатных изданий по-
делились опытом создания 
оригинальных материалов, 
взаимодействия с предста-
вителями органов власти, 
сохранения интереса к чте-
нию газет. Информацион-
ной гигиене в эпоху пост- 
правды – времени, когда 
интерес к фактам уступает 
место интересу к мнениям и 
эмоциям, – было посвящено 
выступление гендиректора 
агентства «Минск-Новости», 
председателя правления 
Белорусского союза Андрея 
Кривошеева. Он рассказал 
о взаимодействии руково-
дителей ведущих средств 
массовой информации Рос-

сии и Беларуси, планах со-
трудничества с регионами 
нашей страны, а также о 
том, как выявляются фейки 
и как их разрушает инфор-
мационный «спецназ», вы-
езжая на места событий и 
предоставляя подписчикам 
достоверные данные, проин-
формировал о превентивной 
работе с молодыми людьми, 
которая ведётся для того, 
чтобы они не попали под 
влияние агентов, провоци-
рующих на противозаконные 
действия. 

Центральным событием 
медиафорума «PRO Кавказ» 
стало пленарное заседание, 
в котором приняли участие 
тележурналист, депутат Гос-
думы ФС РФ VIII созыва 
Евгений Попов, заместитель 
главного редактора газеты 
«Коммерсантъ» Иван Сухов, 
руководитель пресс-центра 
ТАСС Николай Яковлев.

– Доверие к СМИ сни-
жается из-за того, что жур-
налистика фактов уходит, 
её сменяет журналистика 
мнений, – считает Евгений 
Попов. – При этом жители 
России, по данным опроса 
ВЦИОМ, продолжают верить 
традиционным СМИ: наи-
большим доверием в нашей 
стране пользуется централь-
ное телевидение, вторую 
строчку в списке источников 

информации занимает мест-
ное телевидение, у каждого 
пятого опрошенного доверие 
вызывает региональное и 
центральное радио, а доля 
не доверяющих мессендже-
рам и социальным сетям 
превышает количество лю-
дей, которые им верят.

Отдельной площадкой 
медиафорума стал лите-
ратурный шатёр, в котором 
состоялся лекторий, темати-
ческая выставка Республи-
ки Дагестан, посвящённая 
столетию поэта и прозаика 
Расула Гамзатова, презента-
ция книжной отрасли Север-
ной Осетии «Алания: люди, 
смыслы, события».

В этом году впервые во 
время форума открылась 
книжная выставка-ярмарка, 
в которой приняли участие 
издатели республик Северно-
го Кавказа и Южной Осетии. 
Участники медиафорума 
провели выставку печатных 
средств массовой информа-
ции. Также работала выстав-
ка Владикавказского музея 
фотографии и кино «Медиа 
до цифры».

Завершился медиафорум 
«PRO Кавказ» награждени-
ем победителей конкурса 
журналистского мастерства 
«Идея PRO».

Вероника ВАСИНА, 
Владикавказ – Нальчик

-

Число погибших в ДТП сократилось на 50 процентов

Мероприятие началось с вручения 
государственных и ведомственных на-
град сотрудникам, отличившимся по 
итогам работы за первое полугодие. За 
добросовестное выполнение служебных 
обязанностей, достигнутые успехи в 
служебной деятельности приказом ми-
нистра внутренних дел по КБР Василия 
Павлова нагрудным знаком «За отличие 
в службе ГИБДД» II степени, почётными 
грамотами и благодарностями награж-
дён ряд сотрудников ведомства.

Выступая с основным докладом, 
врио начальника управления респуб-
ликанской Госавтоинспекции Дмитрий 
Сухорученко отметил, что удалось 

сократить число погибших в дорожно-
транспортных происшествиях более 
чем на 50 процентов в сравнении с 
аналогичным периодом прошлого года. 
Он подчеркнул, что наиболее опасными 
по своим последствиям нарушения-
ми по-прежнему являются выезд на 
встречную полосу движения и несоблю-
дение очерёдности проезда. Проведено  
33 общереспубликанских профилак-
тических рейда, а также более 700 ин-
формационно-пропагандистских акций. 
От управления транспортом отстранено 
более 1000 водителей с признаками 
опьянения, в их числе около 200 – по-
вторно, свыше двух тысяч водителей 

лишенных или не имеющих водитель-
ского удостоверения. С учётом работы 
комплексов автоматической фиксации 
административных правонарушений 
выявлено свыше 600 тысяч несоблю-
дений правил дорожного движения. 
По словам Д. Сухорученко, в настоя-
щее время реализуется федеральный 
проект «Безопасность дорожного 
движения» нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги», а потому все 
усилия направлены на максимальное 
снижение смертности от дорожно-
транспортных происшествий, сохране-
ние здоровья и жизни детей.

 Марианна ГУКЕПШЕВА

-
-

Цены в июне

Снизились цены на овощи – на  
7,4 %, фрукты и цитрусовые – на 1,6 %, 
а также яйца куриные – на 6 %, шоколад 
– на 5,4 %. Подорожали морковь – на 
39,1 %, картофель – на 32,2 %, лимоны 
– на 23,1 %, чеснок – на 7,5 %, груши – 
на 4,7 %, яблоки – на 3 %, а также куры 
охлаждённые и мороженые – на 12,6 %, 
рис шлифованный и карамель – на 6 %.

Стоимость условного (минималь-
ного) набора продуктов питания в 
расчёте на месяц в среднем по КБР в 
конце июня составила 5475,24 руб. и по 
сравнению с маем возросла на 3,8 %, 
с декабрём 2022 г. – на 9,7 %.

На 2,4 % снизилась цена на газовое 
моторное топливо. Подорожали дизель-
ное топливо – на 1,7 % и автомобильный 
бензин – на 2,5 %. По данным Северо-

Кавказстата, в сфере услуг, оказывае-
мых населению, в июне выросла стои-
мость полёта в салоне экономического 
класса самолёта – на 27,3 %, проезда 
в купейном вагоне скорого фирменного 
поезда дальнего следования – на 5,4 %, 
проезда в такси – на 4,5 %. 

Среди услуг внутреннего туризма и 
отдыха выросла стоимость поездок на 
отдых на Черноморское побережье Рос-
сии и в Крым – на 6,2 %, экскурсионных 
туров по России – на 3,5 %, экскурсии 
автобусной – на 6,5 %, проживания в 
гостинице класса «три звезды» – на  
5,7 %, путёвки в санаторий – на 1,3 %.

В группе услуг зарубежного туризма 
увеличились цены на поездки в страны 
Закавказья – на 8,6 %, на отдых в Тур-
цию, Египет – на 7,1 %, в отдельные 

ШКОЛА

Были подведены итоги 
реализации регионально-
го проекта «Модернизация 
школьной системы образова-
ния в КБР» и проанализиро-
ваны результаты мониторин-
га капремонта зданий школ 
с однолетним циклом работ 
в 2022–2023 годах.

Заместитель министра 
просвещения и науки респуб-
лики Екатерина Мисостова 
отметила, что благодаря про-
екту модернизации школь-
ной системы образования 
появилась возможность об-
новить здания (многие ка-
питально не ремонтировали 
более 70 лет), чтобы создать 
лучшие условия для обуче-
ния и воспитания детей. В 
2022 году отремонтировано 
29 зданий, проект включал 
14 видов работ, в том числе 
замену инженерных комму-
никаций. Кроме того, шко-
лы полностью обеспечены 
учебниками, оборудованием, 
мебелью, педагогический 
коллектив прошёл обучение 
новым технологиям. Обу-
строены зоны детской актив-
ности, где ребята могли бы 
во внеурочное время раз-
вивать творческие способно-
сти. В ряде муниципалитетов 
на время работ пришлось 
организовывать доставку 
школьников автобусами в 
другие населённые пункты.

Капитальный ремонт 
контролируют родители учеников

-

Е. Мисостова констати-
ровала, что не все районы 
вошли в проект, но они вклю-
чены в последнюю заявку, 
которая была направлена в 
Министерство просвещения 
РФ. Если она будет одо-
брена, в проект войдёт ещё  
141 школа.

В 2023 году запущен ре-
монт тридцати зданий, часть 
будет введена в эксплуата-
цию к 1 сентября. С прошло-
го года продолжаются рабо-
ты в десяти «переходящих» 
объектах, которые в этом 
будут завершены.

– Для нас важно, чтобы 
оценка ремонта проводи-
лась вами как самыми за-
интересованными людьми. 
Родительский контроль – тот 
механизм, с помощью кото-
рого можно добиваться хоро-
ших результатов, – отметила 
Екатерина Мисостова.

Руководитель штаба ро-
дительского общественного 
контроля КБР Лилия Добро-
сердова рассказала, что чле-
нов штаба беспрепятственно 
допускали на все объекты 
капремонта, предоставляли 
возможность ознакомиться 
со сметой, планом и ходом 
работ. В ряде случаев от-
мечалась необходимость 
проведения дополнительных 
мер, не прописанных в смете, 
все замечания представите-
лей родительского сообще-
ства были учтены. В рамках 
проекта для школ закуплены 
современная мебель, интер-
активное учебное оборудо-
вание, техника для пищебло-
ков, столовых, спортивных, 
актовых и конференцзалов, 
медицинских кабинетов.

Как заметила Л. Добросер-
дова, в 2023 году количество 

ремонтируемых школ почти 
в два раза больше, потому 
штабу предстоит ответствен-
ная работа. От имени роди-
тельской общественности 
она выразила твёрдую и 
непреклонную позицию по 
нескольким пунктам:

– Во-первых, продолжение 
тесного сотрудничества в 
режиме конструктивного диа-
лога всех участников капре-
монта. Чем дольше замалчи-
вается проблема, тем слож-
нее исправлять ситуацию. 
В районах, где руководство 
школ, главы администраций 
и подрядчики действовали 
как одна команда, заинтере-
сованная в достижении цели, 
результаты не заставляли 
себя ждать. Во-вторых, дирек-
торам школ, которым только 
предстоит пройти этот путь, 
нельзя путать капитальный 
ремонт с косметическим – 
нужно составлять сметы с 
привлечением квалифициро-
ванных специалистов.

Руководитель штаба при-
звала родителей быть по-
мощниками в вопросах про-
ведения капитального ремон-
та зданий школ, напомнив, 
что родительский общест- 
венный контроль создан для 
достижения запланирован-
ных целей.

На заседании отмечено, 
что по результатам проведе-
ния капитального ремонта 
здания школ в Терском и 
Эльбрусском районах будут 
включены в федеральный 
сборник лучших практик реа-
лизации региональных проек-
тов модернизации школьной 
системы образования.

Члены штаба также под-
вели итоги конкурса дизай-
нерских и оформительских 
решений учебных классов, 
кабинетов и других поме-
щений, который проводился 
среди школьников и их ро-
дителей.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Относительно вовлече-

ния в экономический обо-
рот наибольшего количества 
площадей отгонных пастбищ 
можно отметить значитель-
ное улучшение ситуации по 
сравнению с 2020 годом. К 
настоящему времени Мин-
имуществом КБР заключено 
437 договоров аренды площа-
дью 106 982 га, что составля-
ет 80 % от общей площади 
земель отгонного животно-
водства, находящихся в го-
сударственной собственно-
сти Кабардино-Балкарской 
Республики. Для сравне-
ния, в 2019 году действовало  
250 договоров аренды на зем-
ли отгонного животноводства 
общей площадью 59 210,2 га, 
что в процентном соотно-
шении составляло 43,2 % от 
общей площади.

Также Заур Балкаров под-
черкнул, что в Кабардино-
Балкарии пастбищный сезон 
на землях отгонного живот-
новодства официально стар-
товал 1 июня и завершится в 
середине ноября. В течение 
пяти месяцев животноводы 
республики будут нести тру-
довую вахту в условиях аль-
пийского высокогорья.

По оперативным данным 
республиканского штаба от-
гонных пастбищ при Мин-
имуществе КБР, в нынешнем 
сезоне во всех урочищах со-
средоточено 185 тысяч сель-
скохозяйственных животных, 
принадлежащих сельхозор-
ганизациям, крестьянским 
(фермерским) хозяйствам, 

индивидуальным предпри-
нимателям и частному сек-
тору Зольского, Баксанского, 
Эльбрусского, Черекского, Че-
гемского  и Лескенского рай-
онов. В сфере обслуживания 
в целом во всех трёх зонах 
задействованы в общей слож-
ности больше 1200 скотников, 
дояров, пастухов, чабанов, 
табунщиков, специалистов 
ветеринарной службы, здра-
воохранения, энергетики, 
дорожного хозяйства.

Средняя стоимость аренд-
ных платежей за каждый 
гектар пастбища и сенокоса 
– 220 рублей в год.

– В соответствии со специ-
альным  распоряжением Пра-
вительства КБР от 13 марта 
2023 года, в котором детально 
был расписан комплекс меро-
приятий по подготовке, про-
ведению летне-пастбищного 
сезона с июня по ноябрь, а 
также подведению его итогов, 
уже с середины мая было 
организовано круглосуточ-
ное дежурство сотрудников 
отдела управления землями 
отгонного животноводства и 
договорных отношений Мин- 
имущества КБР на террито-
рии республиканского штаба 
в урочище Хаймаша, – по-
яснил З. Балкаров. – Меро-
приятие ежегодно осущест-
вляется для обеспечения 
координации действий специ-
алистов различных служб и 
ведомств, прикомандирован-
ных к штабу и взаимодейству-
ющих с заинтересованными 
структурами по вопросам 
развития и поддержания 
всей инфраструктуры гор-

Альпийское высокогорье – эффективная 
площадка для развития животноводства

ных пастбищ. Общие уси-
лия министерств, ведомств, 
профильных служб и иных 
организаций направлены на 
обустройство дорог, приведе-
ние в надлежащее состояние 
необходимой инженерной 
инфраструктуры (водоснаб-
жение, электроснабжение, 
связь) для комфортного ис-
пользования арендуемых 
участков отгонных пастбищ. 
Соответственно, это позволит 
вовлечь в экономический обо-
рот потенциальные ресурсы 
высокогорных пастбищ с 
максимальным эффектом.

 Следует также отметить, 
что Управлением государст-
венной ветеринарной службы 
республики ведётся большой 
объём работы для поддер-
жания ветеринарного благо-
получия, здоровья сельхоз-
животных на всей террито-
рии отгонных пастбищ. Как 
подтвердил руководитель 
Управления ветеринарии КБР 
Аслан Арамисов, специали-
сты регионального ведомства 
по строгому графику несут 
дежурство в Аурсентхской, 
Хаймашинской и Черекской 
зонах.

– Нашей службой  за-
благовременно проведены 
необходимые профилак-
тические и упреждающие  
мероприятия ещё до от-
правки сельхозживотных на 
высокогорные пастбища, 
– сказал Аслан Арамисов. – 
Профильное ообслуживание 
на альпийских пастбищах 
проводят специалисты трёх 
участковых ветеринарных ле-
чебниц в урочищах Аурсентх, 
Хаймаша и Черек. По мере 
необходимости привлекаем 
ветеринарных специалистов 
Баксанского, Зольского, Че-
гемского, Черекского и Эль-
брусского районных подраз-
делений республиканского 
управления.

Также в штабе отметили, 
что все работники и профиль-
ные специалисты прошли 
медицинский профосмотр, 
на бюджетные деньги приоб-
ретены необходимые лекарст-
венные препараты на весь 
пастбищный период.

По словам руководителя 
агрофирмы «Рассвет-Н» Рус-
лана Нахушева, нынешний 
летний пастбищный сезон в 
Кабардино-Балкарии отли-
чается двумя позитивными 

особенностями: во-первых, 
уровень востребованности 
земельных участков во всех 
урочищах кратно возрос, 
во-вторых, значительно уве-
личилось поголовье сельхоз-
животных, сосредоточенных 
на землях отгонного животно-
водства в Зольском, Эльбрус-
ском, Чегемском и Черекском 
районах. Заметно, что стало 
больше овец, лошадей и быч-
ков на откорм. Повысились к 
настоящему моменту показа-
тели по надоям и привесам.

– В этом преуспели такие 
известные животноводческие 
хозяйства, как  агрофирмы 
«Рассвет-Н» (братьев Рус-
лана и Казбека Нахушевых) 
и «АиК» (руководитель За-
лим Тенгизов), крестьян-
ские (фермерские) хозяйства 
Зульхакима Балаева и Исуфа 
Гебекова, индивидуальных 
предпринимателей Алия Жа-
шуева, Асланбека Жазаева, 
сельскохозяйственный коо-
ператив им. Шогенцукова, 
общества с ограниченной 
ответственностью «Дарган», 
«Гарант-А», «Эльбрус Агро-
Инвест», – подчеркнул З. Бал-
каров. – Судя по нынешнему 
сезону, заметно возросло 
поголовье крупного рогатого 
скота, овец и коз, а также 
лошадей в частном секто-
ре Зольского, Эльбрусско-
го, Чегемского и Черекского 
районов, которые с июня по 
ноябрь будут находиться на 
высокогорных альпийских 
пастбищах.

Напомним, что по итогам 
пастбищного сезона-2022 на 
землях альпийского высо-
когорья было произведено  
4 тыс. тонн молока и 2 тыс. 
тонн мяса, что выше уровня 
2021 года на 800 и 700 тонн 
соответственно. На землях 
отгонного животноводства  
республики  в  прошлом 
году содержалось порядка  
182 тыс. сельскохозяйствен-
ных животных, принадле-
жавших фермерам, индиви- 
дуальным предпринимате-
лям и частникам.

Как заверили главы фер-
мерских хозяйств и сами жи-
вотноводы, в этом сезоне они 
полны решимости нарастить 
объёмы молока и мяса и тем 
самым перекрыть прошло-
годние  показатели.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА

В центре города Майского благоустраивают большой 
сквер площадью 2,2 тысячи квадратных метров, работы 
близятся к завершению. На его территории проложены не-
обходимые коммуникации, установлен фонтан с подсветкой, 
обновлены тротуары и пешеходные дорожки. В ближайшее 
время в сквере обустроят новую систему освещения и ви-
деонаблюдения, уложат газоны. В зонах отдыха появятся 
перголы с качелями и скамейки, по пожеланию молодёжи 
будут созданы точки доступа Wi-Fi.

Работы проводятся в рамках федеральной программы 
«Формирование комфортной городской среды». Сдать объ-
ект планируют в августе.

КУЛЬТУРНАЯ СУББОТА
Проект «Культура для школьников» приглашает принять 

участие в ежегодной акции «Культурная суббота», направ-
ленной на популяризацию традиций народов России, кото-
рая в этом году посвящена традиционным детским играм.

Акция «Культурная суббота. Игры народов России» 
пройдёт с 24 по 30 июля: на официальной странице акции 
«ВКонтакте», а также на портале «Культурадляшкольников.
РФ» можно ознакомиться со старинными играми разных 
регионов России, проявить свои творческие и организа-
ционные способности, присоединившись к акции. Для 
участия необходимо создать собственный видеоролик с 
традиционными играми своего региона, опубликовать его на 
своей странице в социальной сети «ВКонтакте» и поставить 
хештег #игрыкдш, указав регион, имя/фамилию, название 
коллектива или учреждения. Жюри выберет 30 лучших 
работ, которые будут опубликованы на портале «Культура-
дляшкольников.РФ»

ЦЕНТР ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ
Минмолодёжи КБР запускает центр психологической 

помощи молодёжи. Психологи будут оказывать экстренную 
психологическую и информационную помощь обратив-
шимся в службу поддержки и по номеру горячей линии  
+7-800-301-19-97. Центр располагается в Молодёжном цент-
ре КБР (Нальчик, пр. Кулиева, 12).

«БИТВА РАЙОНОВ» 
НА ФУТБОЛЬНОМ ПОЛЕ

Футбольный турнир «Битва районов» организован лю-
бительской футбольной лигой республики при поддержке 
Минмолодёжи КБР. Его цель – создать условия для вовлече-
ния молодёжи в любительский спорт. В рамках финального 
этапа команды-победители будут бороться за звание самого 
футбольного района республики.

Победитель этапа среди команд Баксанского района и  
г.о. Баксан уже определился – первое место и путёвку в фи-
нал завоевала команда городского округа. Вторыми стали 
футболисты Заюково, «бронза» у Исламея.

В НОВОМ СКВЕРЕ ПОЯВИТСЯ WI-FI

страны Юго-Восточной Азии – на 1,2 %. 
Цены на поездки на отдых в Объеди-
нённые Арабские Эмираты снизились 
на 16,8 %.

Ирина БОГАЧЁВА
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ОБРАЗОВАНИЕ КОНТАКТЫ

Министр встретился со стобалльниками ЕГЭ

Я вас очень любила

ТУРИЗМ

-
-
-

-

-

-

Мероприятие также посе-
тили руководители общеоб-
разовательных учреждений, 
выпустивших стобалльников, 
и родители ребят.

А. Езаов поздравил юно-
шей и девушек с успешной 
сдачей итоговых экзаменов 
и полученными достойными 
результатами:

– Вы вошли в ограниченную 
когорту детей, которые имеют 
такой замечательный резуль-
тат. За каждого из вас мы 
болели. Надеюсь, что в вашей 
жизни всё сложится велико-
лепно. Вы на пороге очень се-
рьёзного выбора. Желаю вам 
состояться, быть успешными, 
добиваться целей, которые вы 
перед собой ставите. Пусть 
эти сто баллов станут одной 
из многочисленных ступенек 
вашего профессионального 
и карьерного роста.

Министр сказал о роли 
учителей и наставников в фор-
мировании личности ребят и 
достижении успеха при сдаче 
ЕГЭ, выразив в их адрес слова 

признательности. Родителям 
выпускников Анзор Езаов 
пожелал как можно больше 
поводов для гордости и радо-
сти за своих детей. По словам 
руководителя ведомства, спу-
стя время ребята окажутся 
в числе тех, кому предстоит 
определять будущее страны:

– А мы будем с гордостью 
вспоминать, что вы – выпуск-
ники нашей системы образо-
вания.

Пользуясь случаем, мо-
лодые люди задали А. Еза-
ову вопросы о процедуре 
апелляции о несогласии с 
выставленными баллами по 

ЕГЭ, нюансах и алгоритме 
работы конфликтной комис-
сии, нарушениях порядка 
проведения государствен-
ной итоговой аттестации её 
участниками, удалениях с 
экзаменов и аннулировании 
результатов, межрегиональ-
ной перекрёстной проверке 
экзаменационных работ. Ре-
бята также поделились опы-
том подготовки к ГИА и сдачи 
экзаменов, рассказали, куда 
планируют поступать и с чем 
связать свою жизнь.

В завершение встречи  
А. Езаов дал напутствие пред-
ставителям молодого поко-

ления, пожелав им не лёгкой 
учёбы, а серьёзного труда, 
который принёс бы результаты, 
удачного выбора профессии и 
внутреннего комфорта.

– Ставьте правильные ори-
ентиры и никогда не зани-
жайте планку, – подчеркнул 
министр.

Отметим, что в этом году 
в республике рекордное ко-
личество стобалльников по 
химии – их пять, и впервые за 
историю ЕГЭ зафиксирован 
максимальный балл по ан-
глийскому языку.

Бела МАРЬЯНОВА.
 Фото Артура Елканова
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Валерий Гергиев  
побывал в Нальчике

ДАТА

-

Лучшие годы впереди!

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.) 

Он заострил внимание вы-
пускников на том, что им не-
обходимо не только сохранить 
полученные в вузе знания, но 
и приумножить их, призвал 
молодёжь продолжить про-
фессиональное обучение:

– Только образование в 
течение всей жизни позволит 
вам сохранить свою востре-
бованность и конкурентоспо-
собность. Аграрный госуни-
верситет через центр про-
фессиональной ориентации и 
трудоустройства выпускников 
будет оказывать всяческую 
помощь, содействие в поис-
ке работы в соответствии с 
вашим направлением под-
готовки и приоритетами, – за-
верил А. Апажев, заметив, что 
многие из ребят уже получили 
приглашение на престижную 
высокооплачиваемую работу. 
По словам ректора, каждый из 
тех, кто окончил вуз с отличи-
ем, способен стать квалифи-

цированным специалистом, 
настоящим профессионалом 
своего дела, быть граждани-
ном и патриотом Российской 
Федерации.

– Университет всегда гор-
дится своими выпускниками. 
Уверен, что среди нынешнего 
поколения будут те, кто про-
славит родной университет, 
республику и всю Россию, – 
подытожил Аслан Апажев, по-
желав вчерашним студентам 
профессионального роста, 
крепкого здоровья, благопо-
лучия и счастья.

Из рук ректора КБГАУ крас-
ные дипломы получили вы-
пускники факультета механи-
зации и энергообеспечения 
предприятий.

С завершением важного 
жизненного этапа дипломи-
рованных специалистов по-
здравил Борис Зумакулов. 
Омбудсмен рассказал, что 
много лет назад имел отноше-
ние к открытию вуза.

– Аграрный университет 
был выстрадан многими по-

колениями граждан Кабарди-
но-Балкарии, которые счита-
ли: для того чтобы республика 
развивалась, росла и рас-
цветала, нужен ещё один вуз 
на её территории. Открытие 
вуза стало явлением для Ка-
бардино-Балкарии, важным 
общественно-политическим 
событием для республики 
и всего Северного Кавказа. 
Больше сорока лет назад я 
выступал с первым докладом 
об открытии Кабардино-Бал-
карского агромелиоративного 
института, который потом 
стал аграрным университе-
том и внёс важный вклад в 
развитие Кабардино-Балка-
рии. Профессионалы, кото-
рых подготовил вуз, работают 
во многих сферах. Новое 
поколение выпускников бу-
дет высоко держать планку 
авторитета и престижа респу-
блики и КБГАУ. Пусть ваша 
жизнь будет плодотворной, 
– пожелал представителям 
молодого поколения Б. Зу-
макулов.

В этот день дипломы с от-
личием получили также вы-
пускники факультетов: строи-
тельства и землеустройства, 
ветеринарной медицины и 
биотехнологий, среднего про-
фессионального образова-
ния, а также агрономического 
и торгово-технологического.

Праздничную программу 
украсили выступления Хусена 
Шалова и Марии Макарен-
ко, Султана Хажироко, Ланы 
Куловой, Зухры Габуевой, 
Башира Жашуева, ансамблей 
танца «Насып», «Шагди», 
«Каллисто», других артистов 
и коллективов.

В сентябре прошлого года 
Кабардино-Балкарский ГАУ 
отпраздновал 40-летие со 
дня открытия. Сегодня вуз 
представляет собой систему 
многоуровневого образования 
по 52 направлениям подготов-
ки, в том числе 19 научным 
специальностям по програм-
мам подготовки научных и на-
учно-педагогических кадров в 
аспирантуре, по пяти специ-
альностям среднего профес-
сионального образования. 
В 2022 году КБГАУ получил 
лицензии на осуществление 
образовательной деятель-
ности по четырём новым 
программам: высшего обра-
зования: «Электроэнергетика 
и электротехника», «Нефте-
газовое дело», «Ландшафт-
ная архитектура»; среднего 
профессионального обра-
зования: «Электрификация 
и автоматизация сельского 
хозяйства».

Более 90 процентов про-
фессорско-преподаватель-
ского состава имеют учё-
ную степень. В университете 
сформирован высококва-
лифицированный научно-
педагогический персонал, 
способный решать задачи по 
качественной подготовке спе-
циалистов. В КБГАУ созданы 
студенческие строительные, 
сельскохозяйственные, пе-
дагогические, волонтёрские 
отряды, развивается клубное 
движение.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Людмила родилась в 1948 году в 
селении Новодовичи на Украине.  Её 
детство прошло на родине отца в Верх-
ней Балкарии, где девочка напиталась 
первозданной красотой высокогорья, 
разбудившей огонь её восприимчивости 
и природную одарённость. События 
жизни, как правило, пропорциональ-
ные внутреннему запросу человека, 
позволили ещё совсем юной девушке 
встретить на своём пути первого педа-
гога – искусствоведа Анну Яковлевну 
Кузнецову, работавшую в музее изобра-
зительных искусств республики и часто 
посещавшую балкарские сёла в поисках 
старинных и недавно созданных войлоч-
ных ковров. Она не только общалась с 
мастерицами, но и искала талантливых 
детей, желающих обучаться народному 
ремеслу и различным видам художе-
ственного творчества. Анна Яковлевна 
стала первым наставником Людмилы, с 
которой они много времени проводили 
за беседами об искусстве, о старинных 
народных традициях, ездили по сёлам 
в поисках интересных образцов деко-
ративно-прикладного искусства, по-
сещали музеи, выставки и мастерские 
состоявшихся художников. Легендарная 
встреча повлияла на выбор будущей 
профессии девушки. В 1971 г. Людмила 
окончила декоративно-прикладное отде-
ление Краснодарского художественного 
училища и в качестве дипломной работы 
сделала один из первых своих кийизов, 
который впоследствии украсил инте-
рьер Музыкального театра КБР. С 1972 
года она принимала активное участие 
в республиканских, зональных и все-
российских выставках и в 1977 г. стала 
членом Союза художников СССР. Глав-
ной трансформацией традиционного 
национального промысла для Людмилы 
стало её  отношение к войлочным из-
делиям не как к утилитарным вещам, а 
как  к полноценным произведениям ис-
кусства, способным привнести в жилое 
пространство искру одухотворённости и 
новой эстетики. Поиски новых средств 
выражения, сюжетов и стилистики за-
няли все её профессиональные помыс-
лы. Это привело девушку в Тбилисскую 
академию художеств, где в 1977 году она 
окончила отделение «Ткани». Свобода 
творчества, открытость смелым креа-
тивным идеям стали девизом обучения 
в Тбилиси. Впоследствии полноценные 
произведения, созданные на основе 
учебных наработок, были представлены 
на различных российских выставках, вы-
зывая живой интерес ценителей декора-

тивно-прикладного искусства. По сути, 
Людмила Булатова стала первым про-
фессиональным художником творче-
ского союза республики, возродившим 
интерес современников к балкарским 
войлочным коврам. Такая же свобода 
самовыражения раскрылась в сюжетах 
и технике её живописных работ, где 
сквозь реальный и воображаемый миры 
проникает одухотворённая красота и 
романтическая изысканность.  

Всё в её жизни складывалось со-
гласно внутреннему содержанию и ис-
креннему стремлению выразить себя в 
искусстве. С заслуженным художником 
РФ, народным художником КБР, более 
десяти лет возглавлявшим Союз худож-
ников республики, Виктором Абаевым 
она создала семью. Супруги воспитали 
сына Абубекира и дочь Асият, идущую 
по стопам родителей. Помимо творче-
ства много лет своей жизни Людмила 
посвятила работе со студентами коллед-
жа дизайна и педагогического колледжа 
КБГУ, а также колледжа культуры и 
искусств СКГИИ, в котором руководила 
отделением «Дизайн». Судьба не слу-
чайно связывает людей такого потенци-
ала с молодым поколением, им всегда 
есть что передать младшим не только 
в профессиональном, но и в общечело-
веческом плане. Легендарные педагоги, 
встречавшиеся на её жизненном пути, 
заложили в ней особый фундамент, 
позволивший в полной мере раскрыть-
ся её таланту истинного наставника. 
Коллеги и ученики с большим теплом и 
бесконечной грустью утраты вспомина-
ют сегодня Людмилу Булатову.  

– Она была замечательным ху-
дожником и человеком, отдававшим 
себя не только семье и близким, но 
и творчеству, являющимся большим 
профессионалом декоративно-при-
кладного искусства, живописи и педа-
гогики, – отметил народный художник 
КБР Геннадий Темирканов. –  Она была 
постоянным участником практически 
всех выставок Союза художников, 
проводила активную работу в области 
обучения молодого поколения нашей 
республики, множество её учеников 
поступили в творческие вузы и сегодня 
продолжают заниматься искусством. Но 
главное, я считаю, она была матерью 
двух замечательных детей, супругой из-
вестного художника Виктора Абаева, его 
надёжной опорой и настоящей второй 
половинкой, помогающей в творчестве. 
Они дополняли друг друга, были инте-
ресными людьми с индивидуальными 
взглядами на искусство. Людмила Була-
това всегда была в курсе происходящего 
в Союзе художников, в любую минуту 
могла прийти на помощь коллегам по 
цеху, искренне поддерживая каждого. 
Нам её очень не хватает. 

Заведующая экспозиционно-вы-
ставочным отделом музея изобрази-

тельных искусств им. А. Ткаченко Нина 
Леонтьева вспоминает годы молодости 
и активного творческого поиска, в кото-
рый были вовлечены художники союза и 
искусствоведы музея изобразительных 
искусств: 

– Мы с Людой жили по соседству, 
ежедневно виделись в музее и худо-
жественных мастерских, где активно 
общались и отмечали праздники. Она 
была романтиком, возвышенной, стре-
мительной, но при этом женственной и 
мягкой. В начале творческого пути она 
брала пример со своего наставника 
Анны Яковлевны Кузнецовой, в букваль-
ном смысле слова открывшей Люду для 
всех нас. Её восторженное отношение 
к национальной культуре, литературе и 
поэзии не могли не отразиться в душе 
юной Людмилы. 70-90-е годы был пери-
одом её активного творчества, работы 
Булатовой побывали на крупнейших вы-
ставках страны. В фондах нашего музея 
находятся одиннадцать её работ, десять 
из которых войлоки и один гобелен. В 
них она синтезирует традиционные ор-
наменты с современными метафорами 
и аллегориями, и эти работы являются 
бесценным достоянием республики. 
Она всегда умела сочетать учёбу с твор-
чеством и активной выставочной дея-
тельностью, а в дальнейшем – ценить 
то, что дала ей судьба – супруга и детей.

– При жизни родителей мы редко 
задумываемся о том, кто они вне 
родительского контекста, – говорит 
дочь Людмилы Булатовой художни-
ца Асият Абаева. – Для меня после 
ухода мамы мир поменялся ещё и 
от выводов, к которым я пришла в 
результате размышлений о её судьбе. 
Главным стал вопрос: как она могла 
совмещать огромный творческий 
масштаб с ежедневным вниманием 
к семье, детям, ученикам, коллегам, 
соседям. Её сил хватало на всё – она 
восстановила целый пласт нацио-
нальной культуры кийиза, создала 
уникальные эскизы национальных ко-
стюмов для республиканских ансамб- 
лей, десятки лет обучала студентов, 
занималась живописью, регулярно 
участвовала в выставках, была су-
пругой и матерью в самом высоком 
смысле этого слова. Творчество нашего 
отца Виктора Абаева стало одним из 
фундаментальных составляющих её 
жизни – мама поддерживала его в 
творчестве, помогала вплоть до техни-
ческой подготовки холстов для новых 
работ. Нам с братом очень повезло, что 
именно они стали нашими родителями 
– любящими, сильными и щедрыми. 
Когда мама заболела, перед самым её 
уходом из этого мира я спросила у неё, 
что ещё я должна знать о ней. Ответ 
был абсолютно в её духе: «Знай, что я 
вас очень любила. Всегда!» 

Марина БИДЕНКО

В. Гергиев рассказал о га-
стролях в Китае – они прошли 
в начале июня непосред-
ственно у Великой Китай-
ской стены, где расположен 
концертный зал «Бадалина», 
вмещающий восемь тысяч 
человек. В Пекине симфони-
ческий оркестр Мариинского 
театра выступал много раз, 
но последний – три с поло-
виной года назад. И понятное 
дело, что китайский зритель 
соскучился по нашим музы-

кантам, о чём говорит тот 
факт, что все восемь тысяч 
билетов были проданы за 
какие-то полчаса. Исполне-
ние произведений великих 
русских композиторов Чай-
ковского, Глинки, Прокофье-
ва, Шостаковича, Мусорг-
ского, Римского-Корсакова 
сопровождалось долго не 
смолкающими аплодис-
ментами и одобрительным 
единодушным возгласом 
«О-о-о!». 

В концертах, а их со-
стоялось два, принимали 
участие и китайские арти-
сты, в том числе один из 
лучших баритонов Китая 
Ляо Чанъюн, отметивший: 
«То, что я на одной сцене 
с самим Гергиевым, для 
меня большая честь. Маэ-
стро многое сделал, чтобы 
русскую музыку полюбили 
во всём мире».

– Я чувствовал себя в 
Китае словно среди близких, 

родных людей, – с улыбкой 
говорит Валерий Абисало-
вич, – ведь моя фамилия 
на китайском звучит как 
«Цзедеэрфу», а «цзефу» в 
переводе означает зять.

На встрече обсудили под-
готовку к изданию книги о 
дирижёре Валерии Абисало-
виче Гергиеве, отметившем 
в мае 70-летие. Выпуском 
книги займётся издатель-
ство М. и В. Котляровых.

Анна АСАНОВА

-

-

В КБР  открылся  
первый всесезонный глэмпинг

– Глэмпинг построен на 
частные средства, но сам 
проект хорошо вписался в 
государственную программу, 
которая задумана для этой 
территории. Это новое слово 
в качестве предоставления 
услуг, особенно на этой терри-
тории, – рассказал министр ку-
рортов и туризма Кабардино-
Балкарии Мурат Шогенцуков. 
– На сегодняшний день здесь 
огромное количество людей, 

условия пребывания разитель-
но отличаются от тех, которые 
были сначала – только палат-
ки. Главное, что в этом месте 
можно отдохнуть, набраться 
энергии, и всё это планирует 
работать круглый год.

Инициаторами появления 
глэмпинга стали предприни-
матели из Москвы – Александр 
Бурмистров и Олег Ефимович 
(уроженец Кабардино-Бал-
карии). С инициативой они 

обратились в администрацию 
парадрома и получили одо-
брение. Глэмпинг уже пере-
жил техническое открытие, 
даже принял гостей и получил 
положительные отзывы. На 
момент начала строительства 
в Чегемском ущелье и Кабар-
дино-Балкарии у него не было 
аналогов.

Глэмпинг-парк «О2kislorod» 
– это одиннадцать модульных 
домиков, адаптированных под 
всесезонное использование и 
туристов разного уровня и по-

требностей. Единовременно в 
номерах могут разместиться 
около 50 человек.

По словам Александра Бур-
мистрова, уже наблюдается 
повышенный спрос, август 
забронирован, на очереди 
осенний сезон. Также он от-
метил, что развитие данной 
территории продолжится в 
направлении всесезонного 
курорта.

В ходе беседы с предста-
вителями СМИ участники 
проекта поделились планами, 

рассказали о трудностях, по-
делились опытом с коллегами, 
которые возводят похожий 
объект в с. Булунгу в Чегем-
ском ущелье.

Министр курортов и туриз-
ма КБР Мурат Шогенцуков 
вручил команде глэмпинга 
благодарность за вклад в 
развитие туризма и сферы 
гостеприимства на террито-
рии Кабардино-Балкарской 
Республики.

Подготовила 
Ольга КЕРТИЕВА
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Рукотворная пещера

Вход в неё настолько незаметен, 
что, находясь в шаге от него, даже 
не подозреваешь об этом. Узкий 
круглый лаз глубиной с метр ведёт 
вниз. Далее имеется другой, проры-
тый под прямым углом и уходящий 
внутрь холма.

После примерно метров шести-
семи, которые надо ползти на живо-
те или в крайнем случае на коленях, 
вырытый в глине лаз расширяется, 
позволяя встать в полный рост. 
Проход не горизонтален, а идёт 
с уклоном вверх, и через метров 
15-16 заканчивается ответвлени-
ями, уходящими вправо и влево, 
то есть пещера имеет Т-образный 
вид. Сами ответвления примерно 
такой же длины, как и проход, но 
значительно шире и выше. Один 
из боковых залов (выразимся так) 
заканчивается приступком, чем-то 
напоминающим широкое ложе.  В 
стенах на определённом расстоя-
нии друг от друга имеются выемки, 
предназначенные, скорее всего, 
для установки светильников или 

факелов, но при этом следы от ко-
поти полностью отсутствуют. Сами 
стены вырублены каким-то орудием 
наподобие широкой кирки (от неё 
остались следы).

Поражает объём проделанной 
работы – в помещении спокойно 
может разместиться несколько 
десятков человек, а при особой 
надобности – сотня, а то и две. 
Ведь пещеру надо было не только 
оборудовать, что само по себе 
требовало грандиозных усилий, но 
и перенести выкопанный грунт на 
достаточно приличное расстояние, 
дабы её не обнаружили те, от кого 
местные жители предпочитали 
скрываться.

Кто именно вырыл это жилище 
(представители какого племени или 
народа), в какие времена (одно-
значно, что ему не одна сотня лет), 
с какими целями (помимо возмож-
ности укрыться от врагов) остаётся 
неизвестным.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

-

-

Не соглашаться на разъезд

Юрисконсульт Андрей Ско-
пинцев указал на пункт 1 ста-
тьи 31 Жилищного кодекса 
Российской Федерации, в 
соответствии с которым к 
членам семьи собственника 
жилого помещения относятся 
проживающие совместно с 
ним в принадлежащем ему 
жилом помещении его супру-
га, а также дети и родители. 
Согласно пункту 4 статьи 31 
ЖК РФ в случае прекраще-
ния семейных отношений с 
собственником жилого по-
мещения, право пользования 
жильём за бывшим членом се-
мьи не сохраняется, если иное 

не установлено соглашением  
между собственником и быв-
шим членом его семьи. Суд 
может сохранить за бывшим 
членом семьи собственника 
право пользования жилым по-
мещением на определённый 
срок, если у бывшего члена 
семьи отсутствуют основания 
приобретения или осущест-
вления права пользования 
иным жилым помещением, 
а также если имущественное 
положение бывшего члена 
семьи и другие обстоятельства 
не позволяют ему обеспечить 
себя иным жилым помеще-
нием.

Кроме того, отмечает Ско-
пинцев, если ребёнок про-
живает в жилом помещении, 
находящимся в собственно-
сти одного из родителей, рас-
торжение брака родителей 
и их разъезд не означают, 
что у ребёнка прекращается 
право пользования жилым 
помещением. В случае офи-
циального развода, говорит 
юрисконсульт, бывшая супру-
га может быть выселена из 
квартиры на основании реше-
ния суда. В данной ситуации, 
отмечает Скопинцев, матери 
ребёнка-инвалида нужно не 
соглашаться выписываться 
из квартиры. После развода 
через суд добиваться али-
ментов на ребёнка, не согла-
шаясь на устные договорён-
ности – либо через суд, либо 
письменно составить согла-

шение, заверенное у нотари-
уса. Также следует подать на 
алименты на себя, поскольку 
мать вынуждена не работать, 
чтобы ухаживать за ребёнком 
с инвалидностью. Это позво-
лит, отмечает юрисконсульт, 
официально оформить али-
ментные обязательства мужа 
и не даст ему возможности её 
выселить.

По словам Скопинцева, 
можно попытаться включить 
в соглашение об алиментах, 
что вместо алиментов муж 
переписывает квартиру на 
сына или долю квартиры. 
Также можно подать в суд на 
раздел имущества. Шансов 
получить по суду долю в квар-
тире выше, если право соб-
ственности на неё оформле-
но после заключения брака.

Ляна КЕШ

В ходе реализации оперативно-разыскных меропри-
ятий по противодействию незаконному обороту нарко-
тических средств сотрудниками УФСБ России по КБР 
во взаимодействии с МВД по Кабардино-Балкарской 
Республике пресечена противоправная деятельность 
31-летнего жителя города Нальчика, причастного к не-
законному сбыту наркотиков на территории республи-

ки. Из незаконного оборота изъято 148,98 г метадона. 
   Возбуждено уголовное дело по признакам состава пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 ст. 30 ч. 5 ст. 228.1 УК 
РФ. 

Максимальное наказание, предусмотренное законода-
тельством за совершение указанного преступления, – по-
жизненное лишение свободы.

Задержан сбытчик наркотиков

-

-

Бегущий Ангел
Программу дня, состояв-

шую из девяти скачек, откры-
ли двухлетние чистокровные 
жеребцы, оспаривавшие на 
1200 метрах именной приз 
памяти Михаила Насибова 
– бывшего физиотерапевта 
и массажиста сборной СССР 
– СНГ по футболу, сына ге-
ниального советского жокея 
Николая Насибова, трижды 
побеждавшего в призе Ев-
ропы. Здесь первенствовал 
рыжий Аджман (Мега Джи-
ниус – Аджман) Насрудина 
Юхигова. К первому в карье-
ре успеху жеребца привели 
мастер-тренер Аслангери 
Алоков и мастер-жокей Ру-
стам Панжоков.

Первый из традиционных 
призов – реки Волги второй 
группы на 1400 метрах ра-
зыграли двухлетние чисто-
кровные кобылки.  Гнедая 
Зе Бест Леди (Ред Дубави – 
Симпли Зе Бест) конезавода 
«Малкинский», несмотря на 
отчаянные атаки соперниц 
Эльшуры и Баккарат Ро-
удж, к финишному столбу 
пришла первой, опередив 
второго призёра Эльшуру на 
одну десятую секунды.  По-
бедительницу выдерживает 
мастер-тренер Вячеслав Во-
роков, скакал мастер-жокей 
Айдамир Шегушев.

В «именнике» памяти ма-
стер-жокея Сараби Пшукова 
впервые стартовали семь 
двухлетних чистокровных 
лошадей. Первым 1200-ме-
тровую дистанцию преодо-
лел гнедой «американец» 
Стар Бьюти (Спейтстоун 
– Рокс Стар Бьюти) конного 
завода «Волгоградский». 
Однако его победа не была 
лёгкой. Он всего на две 
десятые секунды опередил 
доморощенную Лорэнну За-
ура Секрекова, которая, не 
сомневаемся, ещё покажет 
себя с лучшей стороны. А 
скакал на Стар Бьюти ма-
стер-жокей международного 
класса Мырзабек Каппушев.

Следующий приз, тоже 
именной в честь 100-ле-
тия со дня образования 
контрольно-ревизионных 
органов Минфина РФ, со-
брал шесть чистокровных 
жеребцов трёх лет и старше. 
Дистанция была спринтер-
ская – 1200 метров, а потому 
участники из бокса вылетели 
пулей. Почти до самого фи-
ниша за победу «рубились» 
Глобал Орб «Конного завода 
711» и Дилингем Муратбия 

Каракотова. Но на последнем 
фарлонге роскошный бросок, 
ставший победным, совер-
шил гнедой Дистометр (Турбо 
Сторм – Диодора) Асы Джама-
лова. Тренер Рустам Дебзиев, 
скакал мастер-жокей Рустам 
Панжоков, для которого это 
был второй за день успех.

Затем наступило долгождан-
ное «ОКСовое» время, сначала 
арабское. Из семи претен-
денток на победу выделялись 
рыжая Сальма Юрия Талащен-
ко, на счету которой четыре 
традиционных приза второй 
и третьей групп, Доминанта 
Магомеда Карачиева – второй 
призёр пятигорского ОКС и 
Танзания Казбека Гаппоева, 
которая до этого трижды про-
игрывала Сальме в Пятигорске 
и Нальчике.  Но 2400 метров – 
это не 1200 или 1400, Сальма 
осталась третьей, пропустив 
вперёд ещё и Виски Терск. А 
Танзания (Добиани Ал Мес 
– Туя), наконец, опередила 
вечную соперницу, выиграв 
главный в карьере любой ко-
былы трофей. Победительницу 
готовил к испытаниям тренер 
Аскер Карамизов, а скакавший 
на ней Мырзабек Каппушев 
оформил «дубль».

Центральная скачка дня – 
«Большой приз ОКС» первой 
группы на кобылах трёх лет чи-

стокровной верховой породы,  
дистанция 2400 метров – приз 
памяти бывшего министра 
сельского хозяйства, замести-
теля председателя Правитель-
ства КБР Тембулата Эркенова. 
Полный бокс участниц не ввёл 
в заблуждение специалистов 
и знатоков скачек – лобовой 
фавориткой считалась гнедая 
«американка» Раннинг Эн-
джел (Бегущий Ангел) фирмы 
«Сады Придонья». В двухлет-
нем возрасте она была при-
обретена за сумасшедшие по 
российским меркам 200 тысяч 
долларов.  Её отец Ган Ран-
нер – победитель нескольких 
традиционных призов в США, 
в том числе первой группы 
«Бридерс Кап Классик». Мать 
Анджелика Запата стартовала 
32 раза и имела 11 побед в том 
числе в традиционных при- 
зах.

После кучного старта ма-
стер-жокей Денис Суханов 
благоразумно сдерживал Ран-
нинг Энджел, отсиживаясь за 
спинами двух-трёх соперниц, 
попеременно отбиравших 
друг у друга лидерство. К 
финишной прямой Раннинг 
Энджел набрала темп и вы-
летела из поворота в гордом 
одиночестве, наращивая пре-
имущество. Суханов, видя, что 
кобыла не нуждается в допол-

нительном понукании, ни разу 
не применил хлыст. Раннинг 
Энджел финишировала с 
рекордом нальчикского ОКС –  
1 минута 36,1 секунды, а отрыв 
от ближайшей преследова-
тельницы Снежной Вершины 
составил 15 корпусов! Для 
тренера второй категории 
Олега Шаповалова эти циф-
ры звучат как самая лучшая 
музыка. Великолепная кобыла 
способна выиграть и второй 
самый главный приз для чи-
стокровных лошадей – Дер-
би, который будет разыгран 
в августе. В истории нашего 
ипподрома не было ни одной 
кобылы, сделавшей «дубль» 
– ОКС и Дерби. У Раннинг Эн-
джел может получиться, если, 
конечно, владельцы запишут 
её на эту скачку. А кубок за 
победу в ОКС триумфаторам 
вручили сыновья Т. Эркенова, 
выделившие призовой фонд. 

Чистокровные «ветераны» 
четырёх лет и старше на клас-
сических 2400 метрах срази-
лись за приз второй группы 
«Жокей клуба».  Практически 
никто не сомневался в оче-
редном успехе великолепного 
Принц Роуза – прошлогоднего 
нальчикского дербиста. Но у 
мастер-жокея и мастер-тре-
нера Анзора Альбердиева, 
оседлавшего гнедого «аме-
риканца» Спешел Темпла 
(Темпл Сити – Техас Спешл), 
на эту скачку были свои виды. 
На мой взгляд, мастер-жокей 
Рустам Панжоков на Принц 
Роузе поехал слишком само-
уверенно, и на резвый финиш 
у жеребца не хватило сил. А 
Спешел Темпл, которого даже 
не причисляли к фаворитам, 
совершил мощный бросок, 
привезя Принц Роузу десять 
корпусов. Отличная победа!

Ещё более неожиданной 
была виктория гнедого «аме-
риканца» Радеды (Хард Спан 
– Фонднесс) Нодара Цишба. 
Двухкилометровый приз Ани-
лина – приз памяти заслужен-
ного строителя КБР Валерия 
Куршева – собрал полный 
бокс трёхлетних чистокровных 
лошадей. Среди них были на-
стоящие звёзды – Бармалей, 
Глориус Хантер, Серый. В 
такой компании Радеда спо-
добился на финишный спурт, 
опередив ставшего вторым 
Шунгита на пять корпусов. Это 
заявка на Дерби? Посмотрим. 
А пока отметим, что приз Ани-
лина достался Радеде благо-
даря мастерству жокея первой 
категории Алима Баттуева и 
мастер-тренера Якова Манна.

Под занавес в двухкиломе-
тровом ограничительном призе 
в честь работников Станко-
строительного завода на ло-
шадях трёх лет, рождённых в 
России и не имеющих побед, 
первого успеха в карьере до-
бился гнедой Дорфман (Даки 
– Джумейра) Заура Секрекова. 
Мастер-тренер Мухамед Бахов, 
скакал мастер-жокей Рустам 
Панжоков, сделавший таким 
образом своеобразный хет-трик.

Паузы между скачками 
заполняли выступления ма-
стеров искусств, детей раз-
влекали карусель, аниматоры 
и рыжий пони. Атмосфера 
была праздничной. В главном 
«блюде» – скачках – случи-
лись сразу три сенсации. И, 
конечно же, нельзя обойти 
вниманием их солидный об-
щий призовой фонд – более 
трёх миллионов рублей. То ли 
будет в день Дерби 6 августа…

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова
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Первая победа в сезоне

изошло, то у красно-белых 
команду покинули вратарь 
Мицаев, защитник Макоев, 
полузащитники Хутов, До-
хов, Кумыков, Тлехугов. За 
считанные дни до старта 
первенства выяснилось, что 
спартаковцы потеряли ещё и 
основного голкипера Сиука-
ева, который получил пред-
ложение от клуба казахской 
премьер-лиги. Приплюсуем 
травмы ряда игроков, напри-
мер, центрального защитни-
ка Далиева, и как результат 
16 игроков в заявке на матч 
первого тура. Из новичков 
дебютировали Берёзов, Го-
гузоков и голкипер Кумы-
ков, которому суждено было 
стать главным героем матча. 
Честно говоря, за Асланбека 
было тревожно, ведь он шёл 
в «Спартак-Нальчик» изна-
чально как дублёр Сиукаева. 
И с корабля на бал: на 13-й 
минуте команда заработала 

пенальти, назначенный арби-
тром за игру рукой Белоусова 
в своей штрафной площади. 
Но Кумыков не дрогнул и в 
стиле Акинфеева в памятном 
матче со сборной Испании от-
бил удар Хокришвили. Но спу-
стя шесть минут совершил 
ошибку, объяснить которую 
можно только волнением: 
выбивая мяч, попал в напа-
дающего гостей. Хорошо, что 
тот пробил выше ворот.

У хозяев поля была масса 
полумоментов, которые чаще 
других для партнёров созда-
вал Топурия. Но на его про-
стрелы в штрафную площадь 
то не успевал единственный 
форвард Тлупов, то их бло-
кировали защитники. А когда 
мяч доходил до адресата, 
наши атакующие игроки били 
мимо либо, делая лишние 
передачи, теряли кожаный 
снаряд.   

На 69-й минуте спартаков-

цам всё же удалась атака, 
ставшая голевой. Тлупов в 
центре поля отобрал мяч и 
отпасовал Селяеву, который 
вернул его форварду. Ислам 
пробежал по флангу и от-
пасовал капитану Хачирову 
в штрафную площадь. Алан 
пробил точно под вратарём, 
пытавшимся помешать ему, – 
1:0. Забив гол, играть не бро-
сили, и концовка получилась, 
мягко говоря, не скучной. На 
80-й минуте не утоливший 
голевую жажду Хокришвили 
пытался сравнять счёт, про-
бив из штрафной площади 
в левый угол. Кумыков, вы-
тянувшись в струнку, угрозу 
отвёл. На 88-й минуте Туаев 
отразил мощный «выстрел» 
Жангуразова, переведя мяч 
на угловой. А в уже добав-
ленное время на стандарт в 
исполнении гостей прибежал 
даже их голкипер. Мяч спар-
таковцы выбили на Хачиро-

ва, тот убежал и пытался 
отпасовать набегавшему 
на ворота партнёру, но 
сделал это не так быстро и 
точно, как следовало, а по-
тому Туаев успел в падении 
перевести мяч за лицевую 
линию.  

В результате первая не-
простая победа нальчан в 
новом сезоне. Единствен-
ное, что её омрачило, – по-
вторная травма защитника 
Кадыкоева, из-за которой 
он ранее пропустил по-
ловину прошлого сезона. 
Здоровья парню и ско-
рейшего возвращения на 
поле.

23  июля спартаков-
цы сыграют в Махачкале 
первый выездной матч с 
«Легионом». У нашей ко-
манды сейчас непростой 
период, связанный в пер-
вую очередь с кадровыми 
проблемами. Но главный 
тренер Хасанби Биджиев 
на послематчевой пресс-
конференции обнадёжил, 
сказав, что уже на этой не-
деле будут новички.

Андемир КАНОВ.
Фото Артура Вологирова

«Спартак-Нальчик»: Ку-
мыков, Берёзов, Малому-
сов, Кадыкоев (Гогузоков, 
84), Белоусов, Хачиров 
(к), Топурия, Масленников, 
Хацуков (Селяев, 50), Жан-
гуразов, Тлупов.

«Алания-2»: Туаев, Чер-
джиев, Бязров (Тотиев, 
67), Датиев (Тавасиев, 81), 
Джаваев, Шаршенбеков 
(Кодзасов, 83), Багаев (Че-
тоев, 81), Дудаев (к), Дряев, 
З. Касаев (Гогниев, 67), 
Хокришвили.

Голевые моменты – 3:3. 
Удары (в створ ворот) – 14 
(7) – 8 (3). Угловые – 6:6. 
Предупреждения: Бело-
усов, 23. Маломусов, 90+1 
– «Спартак-Нальчик».

Но это был другой турнир 
и неродные для спартаковцев 
стены. В Нальчике молодые 
«барсы» играют против на-
ших «гладиаторов» гораздо 
успешнее – в прошлом году 
владикавказцы дважды от-
бирали у нальчан на их поле 
очки, сыграв нулевые ничьи. 
Если у гостей существенных 
изменений в составе не про-


